
ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DO CONSÓRCIO 

INTERMUNICIPAL DE SANEAMENTO BÁSICO DA ZONA DA MATA DE 

MINAS GERAIS - CISAB ZONA DA MATA – REALIZADA NA CIDADE DE 

VIÇOSA, NO DIA VINTE DE NOVEMBRO DE DOIS MIL E QUATORZE. 

Aos 20 (vinte) dias do mês de novembro de 2014, às 10h00min (dez horas) no 

auditório do Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Viçosa, situado à Rua do 

Pintinho, s/n, Bela Vista, Viçosa – MG, realizou-se a Assembleia Geral 

Extraordinária do Consórcio Intermunicipal de Saneamento Básico da Zona da 

Mata, CISAB ZONA DA MATA, para discussão e aprovação dos itens da pauta 

devidamente convocadas dentro dos ditames legais (I) Discussão do município 

de Muriaé; (II) Outros informes. Estiveram presentes os representantes, 

devidamente autorizados pelos Prefeitos e os Prefeitos dos seguintes 

municípios: ABRE CAMPO (José Ocimar de Sousa), CARANGOLA (Décio 

Luiz Alvim Cancela), FERVEDOURO (Maria Angélica Costa Leite), 

LUISBURGO (Maurílio da Silva Knupp), MANHUAÇU (o Prefeito Sr. Nailton 

Cotrim Heringer), MANHUMIRIM (Frederico Gustavo de Oliveira Franco), 

MURIAÉ (Rodrigo Lopes Guarçoni), PONTE NOVA (o Prefeito Sr. Paulo 

Augusto Malta Moreira), RAUL SOARES (Cláudio Alves de Barros), REDUTO 

(Heron Marcos), RIO DOCE (Rodrigo Paiva Ribeiro), SENADOR FIRMINO 

(Luciana de Fátima Moreira), SENHORA DE OLIVEIRA (Maurício Helvécio de 

Medeiros), VERMELHO NOVO (Joel de Paiva Pires), VIÇOSA (Antônio Lima 

Bandeira). O Presidente do CISAB Zona da Mata, Prefeito de Ponte Nova, Sr. 

Paulo Augusto Malta Moreira abriu a reunião agradecendo a presença e a 

participação de todos e, logo a seguir, convidou para fazer parte da mesa, o 

Superintendente da FUNASA em Minas Gerais, Sr. Célio Gonçalves Rios, o 

diretor do SAAE de Viçosa, Sr. Antônio Lima Bandeira, O Prefeito de 

Manhuaçu, Sr. Nailton Cotrim Heringer, e o Presidente da Câmara de 

Vereadores de Viçosa, Sr. Luís Eduardo Figueiredo Salgado. O Presidente 

passou a palavra ao Sr. Célio Gonçalves Rios que discursou sobre a 

importância do associativismo dos municípios em prol da melhoria das 

condições do Saneamento e da Saúde no país. O Sr. Superintendente falou, 

ainda, sobre investimentos e inclusão de novos municípios no Consórcio e 

disse que apesar das dificuldades, os municípios não devem retroagir e que 

uma única pessoa não é capaz de resolver todos os problemas de um 

município inteiro. O Sr. Superintendente da FUNASA anunciou, também, que a 

Secretaria de Desenvolvimento Urbano passará a ser Secretaria das Cidades 

para apoiá-las. Afirmou que o Plano Municipal de Saneamento não é um mero 

planejamento de escritório e deve ser debatido juntamente com uma 

coordenação de aplicação dos recursos para que gere efeitos. Por fim, desejou 

sucesso e perseverança para que todos os presentes alcancem, juntos, o 

objetivo principal do Consórcio. O Sr. Presidente passou a palavra ao Diretor 

do SAAE de Viçosa, Sr. Antônio Lima Bandeira. O Diretor também discursou 

sobre a importância da cooperação entre municípios a fim de conseguir uma 



boa gestão para as comunidades. Disse, também, que o SAAE de Viçosa está 

de portas abertas para cooperar com o CISAB e com os outros municípios. O 

diretor agradeceu a atenção, se colocou à disposição e justificou sua saída 

antecipada devido a outro compromisso às 11hs e nomeou o Sr. Irineu Cassani 

Franco para representa-lo nas tomadas de decisões. O Sr. Presidente passou 

a palavra ao Presidente da Câmara Municipal de Vereadores de Viçosa, Sr. 

Luís Eduardo Figueiredo Salgado (Cebolinha). O Sr. Presidente da Câmara 

iniciou sua fala explicando que não há como alcançar o Saneamento de 

qualidade com estigmas sociais e econômicos e que apenas o associativismo 

executado poderá ser a solução para os problemas comuns a todos os 

municípios. O Sr. Presidente do CISAB passou a palavra ao Prefeito de 

Manhuaçu, Sr. Nailton Cotrim Heringer que também discursou sobre a 

importância da cooperação numa região tão debilitada como a Zona da Mata. 

O Sr. Presidente solicitou que a Superintendente do CISAB, Srª Tânia Maria 

Duarte fizesse a leitura da ata da Assembleia anterior. A ata foi aprovada por 

unanimidade após alteração sugerida pelo Diretor do DMAES de Ponte Nova, 

Sr. Guilherme Resende Tavares, no trecho onde lia-se “R$ 0,60(sessenta 

centavos) para município consorciado de 1.000 até 3.000 ligações existentes” , 

passou-se a ler ““R$ 0,60(sessenta centavos) por ligação para município 

consorciado de 1.000 até 3.000 ligações existentes”  O Sr. Presidente convidou 

o diretor do DEMSUR de Muriaé para compor a mesa. O Sr. Rodrigo Guarçoni 

agradeceu a oportunidade dada pela Assembleia do CISAB, bem como a 

alteração da data da reunião, desculpou-se pelo atraso e cumprimentou os 

membros da mesa e os representantes. Disse que foi convidado para assumir 

a direção da autarquia havia 50 dias e que somente ficou ciente do débito e da 

situação do município de Muriaé após reunião com os representantes do 

CISAB. Afirmou que o DEMSUR é sólido e completo e que possui um 

abastecimento satisfatório, mas, mesmo assim precisa de apoio. Explicou, 

ainda, que assumiu o DEMSUR com todos os compromissos empenhados e 

com o orçamento já comprometido e, por isto, deve dar prioridade para as 

despesas até o fim do ano de 2014. Por isto, apesar de  afirmar que irá 

continuar consorciado ao CISAB, não teria condições de quitar o débito atual 

no ano de 2014. Sendo assim, propôs se preparar para voltar a realizar o 

pagamento do rateio a partir da primeira semana do mês de janeiro de 2015 e 

diluir o débito anterior em parcelas de, no mínimo doze vezes e no máximo 

vinte e quatro vezes. O Sr. Diretor do DEMSUR terminou sua fala se 

desculpando pelos momentos anteriores e assumindo o compromisso com o 

CISAB. A Assembleia o aplaudiu de pé. O Presidente do CISAB falou da 

importância de levantar a bandeira do Saneamento e debater a situação na 

região da Zona da Mata. Agradeceu o apoio da Comissão de Exclusão e dos 

servidores do CISAB. A proposta de Muriaé foi colocada para aprovação. O Sr. 

Rodrigo de Paiva Ribeiro, responsável pelos serviços de saneamento de Rio 

Doce disse que aprovava a proposta e falou sobre a necessidade de se 

resolver o débito dos demais municípios. A Srª Luciana de Fátima Moreira 



questionou sobre o parcelamento e o Sr. Rodrigo Guarçini explicou que pagará 

o valor da mensalidade somando a ele o valor do débito parcelado. O 

parcelamento será entre doze e vinte e quatro meses e será assinado um 

termo de compromisso assim que o DEMSUR fizer o planejamento financeiro e 

orçamentário do ano de 2015 e que seu posicionamento será dado em janeiro 

do próximo ano. O Diretor Administrativo Financeiro do CISAB, Sr. Irineu 

Cassani Franco, se apresentou ao Diretor do DEMSUR, expôs as diversas 

visitas e tentativas anteriores, falou sobre a importância da permanência de 

Muriaé e agradeceu a disponibilidade do Sr. Rodrigo Guarçoni. O Sr. Joel de 

Paiva Pires, servidor do SAAE de Senador Firmino, colaborador do CISAB, e 

nesta data, representante do município de Vermelho Novo, falou que o 

município de Muriaé foi membro formador do CISAB e que a saída deste 

município muito afetaria este Consórcio. O diretor do SAAE de Abre Campo, 

Sr. José Ocimar de Sousa explicou que a Assembleia foi a favor da exclusão 

de Muriaé pela falta de diálogo da administração anterior. O Sr. Rodrigo 

Guarçoni falou que tudo o que é conversado é resolvido e que não vê razão 

para a saída de Muriaé do Consórcio. Ofereceu, ainda, que os demais 

municípios desfrutem das experiências de Muriaé. O Presidente do CISAB, Sr. 

Paulo Augusto Malta Moreira, parabenizou o Sr. Rodrigo Guarçoni pela 

sensibilidade e sensatez. O Diretor do DMAES de Ponte Nova, Sr. Guilherme 

Resende Tavares, falou sobre o apoio que o CISAB dá aos serviços de 

saneamento e disse que Ponte Nova já utilizou e ainda utiliza o Consórcio para 

solução de diversos problemas. O colaborador do SAAE de Viçosa, professor 

Marcos Magalhães falou sobre as diversas reuniões realizadas com os 

representantes do DEMSUR, disse que reconhece a capacidade técnica desta 

autarquia, mas afirmou que o importante é olhar para a frente, dizendo que o 

repasse monetário é importante, mas que a participação efetiva é essencial. O 

prefeito de Manhuaçu, Sr. Nailton Cotrim Heringer, parabenizou a boa visão do 

novo diretor do DEMSUR e disse que, mais importante que a recomposição 

financeira do CISAB é evitar o desânimo dos municípios pequenos, 

agradecendo a cooperação com os menores. A proposta do DEMSUR de 

Muriaé, feita por seu Diretor, Sr. Rodrigo Lopes Guarçoni, foi  colocada em 

votação e aprovada por unanimidade. A contadora do CISAB, Srª Cleyde Maria 

Bitencourt, apresentou a planilha com os novos valores de rateio com o retorno 

do município de Muriaé, que foi aprovada por unanimidade. O cálculo foi feito 

com base na primeira proposta, apresentada em 11 de setembro de 2011, 

contendo valor mínimo e faixas de números de ligações existentes. Os novos 

valores do repasse dos municípios foram estabelecidos da seguinte maneira: 

R$ 600,00 mensais para municípios com até 1.000 ligações; R$ 0,50 por 

ligação para municípios de 1.000 até 3.000 ligações; R$ 0,30 por ligação para 

municípios além de 3.000 e até 15.000 ligações; R$ 0,16 por ligação para 

municípios além de 15.000 e até 30.000 ligações; e R$ 0,083305 por ligação de 

água existente para municípios além de 30.000 ligações. A alteração se dará, 

apenas no valor do repasse de cada município, sendo que o total da receita 



arrecadada permanecerá o mesmo. Ficou assim definido o valor da 

contribuição mensal para o contrato de rateio para o exercício de 2015: 

Município de ABRE CAMPO com 2.627 ligações existentes perfaz um valor de 

R$ 1.413,50 (hum mil, quatrocentos e treze reais e cinquenta centavos) por 

mês; Município de ACAIACA com 960 ligações existentes perfaz um valor de 

R$ 600,00 (seiscentos reais) por mês; Município de CARANGOLA com 9.834 

ligações existentes perfaz um valor de R$ 3.650,20 (três mil seiscentos e 

cinqüenta reais e vinte centavos) por mês; Município de CONCEIÇÃO DE 

IPANEMA com 1.005 ligações existentes perfaz um valor de R$ 602,50 

(seiscentos e dois reais e cinqüenta centavos) por mês; Município de 

FERVEDOURO com 1.431 ligações existentes perfaz um valor de R$ 815,50 

(oitocentos e quinze reais e cinqüenta centavos) por mês; Município de 

IPANEMA, com 6.550 ligações existentes perfaz um valor de R$2.665,00 (dois 

mil, seiscentos e sessenta e cinco reais) por mês, Município de JEQUERI com 

2.109 ligações existentes perfaz um valor de R$1.154,50 (hum mil, cento e 

cinqüenta e quatro reais e cinquenta centavos) por mês; Município de 

LAJINHA com 3.135 ligações existentes perfaz um valor de R$1.640,50 (mil, 

seiscentos e quarenta reais e cinqüenta centavos) por mês; Município de 

LAMIM com 812 ligações existentes perfaz um valor de R$600,00 (seiscentos 

reais) por mês; Município de LIMA DUARTE com 6.222 ligações existentes 

perfaz um valor de R$2.566,60 (dois mil, quinhentos e sessenta e seis reais e 

sessenta centavos) por mês; Município de LUISBURGO com 742 ligações 

existentes perfaz um valor de R$600,,00 (seiscentos reais) por mês; Município 

de MANHUAÇU com 21.492 ligações existentes perfaz um valor de 

R$6.238,72 (seis mil, duzentos e trinta e oito reais e setenta e dois centavos) 

por mês; Município de MANHUMIRIM com 7.678 ligações existentes perfaz um 

valor de R$3.003,40 (três mil e três reais e quarenta centavos) por mês; 

Município de Muriaé com 36.007 ligações existentes perfaz um valor de  

R$8.100,41 (oito mil e cem reais e quarenta e um centavos); Município de 

ORATÓRIOS com 1.116 ligações existentes perfaz um valor de R$658,00 

(seiscentos e cinqüenta e oito reais); Município de POCRANE com 2.200 

ligações existentes perfaz um valor de R$1.200,00 (hum mil e duzentos reais) 

por mês; Município de PONTE NOVA com 17.744 ligações existentes perfaz 

um valor de R$5.639,04 (cinco mil seiscentos e trinta e nove reais e quatro 

centavos) por mês; Município de RAUL SOARES com 6.824 ligações 

existentes perfaz um valor de R$2.747,20 (dois mil, setecentos e quarenta e 

sete reais e vinte centavos) por mês; Município de RECREIO com 3.484 

ligações existentes perfaz um valor de R$1.745,20 (hum mil, setecentos e 

quarenta e cinco reais e vinte centavos) por mês; Município de REDUTO com 

1.512 ligações existentes perfaz um valor de R$856,00 (oitocentos e cinqüenta 

e seis reais) por mês; Município de RIO DOCE com 700 ligações existentes 

perfaz um valor de R$600,00 (seiscentos reais) por mês; Município de 

TOCANTINS com 4.953 ligações existentes perfaz um valor de R$2.185,90 

(dois mil, cento e oitenta e cinco reais e noventa centavos) por mês; Município 



de TOMBOS com 2.826 ligações existentes perfaz um valor de R$1.513,00 

(hum mil, quinhentos e treze reais) por mês; Município de SENADOR FIRMINO 

com 2.231 ligações existentes perfaz um valor de R$1.215,50 (hum mil, 

duzentos e quinze reais e cinquenta centavos) por mês; Município de 

SENHORA DE OLIVEIRA com 1.532 ligações existentes perfaz um valor de 

R$866,00 (oitocentos e sessenta e seis reais) por mês; Município de 

VERMELHO NOVO com 827 ligações existentes que perfaz um valor de R$ 

600,00 (seiscentos reais) por mês; e o município de VIÇOSA com 21.613 

ligações existentes que perfaz um valor de R$6.258,08 (seis mil, duzentos e 

cinqüenta e oito reais e oito centavos) por mês. O Presidente do CISAB 

informou que o CISAB está em fase final de negociação  para fechar os cursos 

junto ao PRONATEC, e solicitou que o SAAE de Manhuaçu leve, para a 

próxima reunião, a apresentação do projeto de drenagem do município. O 

Superintendente da FUNASA falou sobre a importância da participação dos 

municípios no PRONATEC, buscando formação para os servidores das 

autarquias. O Presidente convidou os presentes a participarem da 

comemoração dos 30 anos da AMAPI, onde seriam dadas palestras sobre o 

associativismo e desenvolvimento regional. O Sr. Presidente,  cumprindo o que 

estabelece o Estatuto do CISAB, solicitou que fosse agendada a próxima 

Assembleia para finalização dos acertamentos, eleição e posse do novo 

Presidente no dia 18 de dezembro, no município de Manhuaçu às 10h. A 

Superintendente do CISAB falou sobre algumas mudanças que constarão no 

contrato de rateio do ano de 2015, que será apresentado, entregue e assinado 

na próxima Assembleia. O Presidente da Câmara de Vereadores de Viçosa, Sr. 

Luis Eduardo (Cebolinha), falou sobre o trabalho de construção da minuta de e 

Decreto para definição de procedimentos  para o controle patrimonial  dentro 

das exigências legais e explicou que  fizeram em forma de Lei, no município de 

Viçosa, pois a Lei  irá contemplar  todas as autarquias municipais. Disse que a 

minuta estava pronta e à disposição para que os outros municípios pudessem 

fazer discussões. O  Sr Fernando, responsável pelos serviços de assessoria e 

comunicação ao CISAB falou sobre a necessidade de envolvimento junto às 

comunidades, usando o espaço das Câmaras de Vereadores para 

apresentação da ideia do Consórcio e para discussão com os populares e 

representantes dos municípios. O Sr. Rodrigo Guarçoni agradeceu, mais uma 

vez, pedindo desculpas pelos episódios anteriores, afirmando que ninguém é 

auto-suficiente e que a união é muito importante. O prefeito de Manhuaçu, Sr. 

Nailton Cotrim Heringer agradeceu a presença de todos e manifestou interesse 

em concorrer à Presidência do CISAB, se colocando à disposição para ajudar 

caso houvesse outros candidatos. O Superintendente da FUNASA, Sr. Célio 

Gonçalves Rios, falou sobre o PLANSAB, e a necessidade de apresentação de 

bons projetos e a necessidade de perseverança dos municípios. Disse que o 

Consórcio deve criar um funcionamento de cooperação e que tem todo o apoio 

do Governo Federal. Expôs, ainda, sua insatisfação sobre o andamento da 

obra do Centro de Referência, tendo em vista que a obra está atrasada. A 



Superintendente do CISAB pediu a palavra e expôs brevemente que por 

questões burocráticas houve o atraso, mas que na próxima Assembleia fará a 

prestação de contas. Nada mais havendo a tratar o presidente do CISAB, 

Paulo Augusto Malta Moreira agradeceu e encerrou a reunião, eu Tânia Maria 

Duarte, secretária “ad hoc”, lavrei a presente ata, que após lida e aprovada 

será assinada por mim e pelos demais presentes:  

ABRE CAMPO......................................................................................................  

ACAIACA...............................................................................................................  

CARANGOLA........................................................................................................  

CONCEIÇÃO DE IPANEMA.................................................................................  

FERVEDOURO.....................................................................................................  

IPANEMA..............................................................................................................  

JEQUERI..............................................................................................................  

LAJINHA...............................................................................................................  

LAMIM..................................................................................................................  

LIMA DUARTE.....................................................................................................  

LUISBURGO…………………………………………………………………………. 

MANHUAÇU.........................................................................................................  

MANHUMIRIM.....................................................................................................  

MURIAÉ...............................................................................................................  

ORATORIOS.......................................................................................................  

POCRANE...........................................................................................................  

PONTE NOVA.....................................................................................................  

RAUL SOARES....................................................................................................  

RECREIO.............................................................................................................  

REDUTO..............................................................................................................  

RIO DOCE...........................................................................................................  

SENADOR FIRMINO............................................................................................  

SENHORA DE OLIVEIRA.....................................................................................  

TOCANTINS........................................................................................................  

TOMBOS..............................................................................................................  



VERMELHO NOVO..............................................................................................  

VIÇOSA........................................................................................................ 

 
 


